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Panorama Nacional 
 
 
Tengo confianza en el fiscal: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Al manifestar que “es algo que no nos conviene a los mexicanos”, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que hay grupos que están apostado a tumbar al fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz Manero y que también buscan cómo “descarrillar” a su gobierno. 
Se le cuestionó sobre la filtración de audios en la que Gertz Manero habla con el fiscal de Control 
Competencial, Juan Ramos López, sobre el caso de Alejandra Cuevas, acusada del homicidio de 
Federico Gertz, hermano del titular de la FGR. “Que se le deje este asunto al Poder Judicial y que 
ellos actúen con libertad y resuelvan. Y lo demás, pues es apostar, para hablar claro, a tumbar al 
fiscal, pues eso como que no nos conviene a los mexicanos. Algo que están agradeciendo los 
empresarios, los inversionistas, que son pocos los que actúan con odio, es que hay 
gobernabilidad en el país, hay estabilidad política. Entonces, no apostemos a la inestabilidad. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tengo-confianza-en-el-fiscal-amlo 
 
“Asuntos se resuelven con independencia”: SCJN tras audios de Gertz Manero (Milenio, 
José Antonio Belmont, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sostuvo que su único compromiso 
es con la Constitución y los derechos humanos, luego de que se filtraran audios del fiscal general 
sobre la muerte de su hermano. “Todos los asuntos de la competencia de la Corte se resuelven 
con independencia, imparcialidad y transparencia, en sesiones públicas en las que las ministras 
y ministros expresan los argumentos que dan sustento al sentido de sus votos, de cara a la 
sociedad y al escrutinio público”, expuso en un comunicado. 
El viernes pasado se filtraron audios en los que el fiscal General de la República, Alejandro Gertz 
Manero, conversa con el fiscal de Control Competencial y su mano derecha, Juan Ramos, sobre 
el proyecto que se discutirá en la SCJN por los amparos promovidos por su ex cuñada y ex nuera 
como parte del caso del homicidio de su hermano Federico. 
https://www.milenio.com/politica/scjn-audios-gertz-manero-asuntos-resuelven-independencia 
 
AMLO encabezará Cumbre de las Américas en Los Ángeles: Ebrard (Milenio, Redacción, p. 
web). 
Lunes 07 marzo 2022 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador estará en Los Ángeles el próximo 9 de junio para encabezar la Cumbre de las 
Américas.  Tras reunirse con el alcalde de Los Ángeles, Eric Garcetti, Ebrard dio a conocer de la 
participación del Presidente en el foro, al cual estaría viajando pronto. 
Durante la reunión, el canciller agradeció el apoyo brindado a México durante la pandemia de 
covid-19, además de afinar detalles sobre la Cumbre de las Américas que se realizará en esa 
ciudad. Garcetti agradeció al secretario de Relaciones Exteriores, a la vez que destacó la amistad 
que existe entre autoridades de México y California, y celebró que se vaya a llevar a cabo la 
cumbre en Los Ángeles, pues dijo que “esta es una ciudad mexicana” a la que los une la historia 
y futuro. 
https://www.milenio.com/politica/amlo-encabezara-cumbre-americas-angeles-ebrard 
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Senado define hoy si comparece Gertz Manero (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
El Senado definirá hoy si llama a comparecer al fiscal general de la República, Alejandro Gertz 
Manero, por los cuestionamientos que generaron los audios que circulan en redes sociales en los 
que reconoce tener el proyecto de sentencia del ministro Alberto Pérez Dayán para otorgar un 
amparo a su excuñada Alejandra Cuevas Morán, quien se encuentra en prisión por estar 
presuntamente involucrada en la muerte de su hermano, Federico. 
En conferencia, el coordinador de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, Ricardo Monreal Ávila, adelantó que es posible que sea citado Gertz Manero 
por sus expresiones durante las conversaciones telefónicas, expuestas ilegalmente, con el fiscal 
especializado en Control Competencial, Juan Ramos López, aunque condenó que persistan el 
espionaje ilegal y las viejas prácticas de intervenir ilegalmente las comunicaciones. 
“He hablado con algunos de los integrantes [de la Jucopo] para tomar una definición sobre este 
caso y, por supuesto, que sigue abierta la posibilidad de citarlo a comparecer (…) Decidiremos en 
la Junta de Coordinación Política mañana si lo convocamos, si lo llamamos a comparecer. (…) No 
vamos a convertirnos en comparsa de nadie, pero tampoco en Torquemada de nadie, tenemos 
que actuar con mucha rectitud, con seriedad en casos como estos que afectan a la República y 
que el Senado debe de actuar con mucha altura en decisiones tan trascendentes”, puntualizó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-define-hoy-si-comparece-gertz-manero 
 
Desde la UDLA triangulan millones para Gertz (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Cuentas de la Universidad de las Américas (UDLA) fueron utilizadas para enviar cantidades 
millonarias hacia cuentas bancarias a nombre del titular de la Fiscalía General de la República 
(FGR), Alejandro Gertz Manero, sus familiares en México y el extranjero, e incluso a paraísos 
fiscales. De acuerdo con un informe de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), al que EL 
UNIVERSAL tuvo acceso, pese a que el fiscal Gertz Manero únicamente era rector de la UDLA, las 
cuentas bancarias de esa institución registraron movimientos que lo beneficiaron a él y a su 
familia por cerca de 150 millones de pesos. De 2004 a 2021, la UDLA emitió 189 cheques por 5.2 
millones de pesos, de los cuales, 51 por 4.8 millones de pesos fueron emitidos a favor de Mercedes 
Gertz, hija del exrector Gertz Manero. Según el informe de la UIF, de 2012 a 2021, la universidad 
realizó pagos interbancarios (SPEI) por mil 164 millones de pesos y recibió mil 28 millones de 
pesos. En ese periodo también envió 2.5 millones de pesos por SPEI a Mercedes Gertz por 
conceptos relacionados a “gastos personales”. Mientras que entre 2013 y 2014, detalla el informe, 
Gertz Manero recibió 37 mil 858.96 dólares provenientes de una cuenta de la Universidad de las 
Américas, A. C. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-la-udla-triangulan-millones-para-gertz 
 
En un México violento, nada que celebrar: activistas (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Organizaciones civiles y colectivos de mujeres señalan que el 8 de marzo, Día Internacional de la 
Mujer, no hay nada que celebrar, pero que sí es un motivo para alzar la voz para frenar la violencia 
de género. Delitos como feminicidio, trata de personas, violación, acoso sexual y violencia 
intrafamiliar reportaron incrementos de 2020 a 2021, entre 2% y 28%. 
El homicidio doloso se mantuvo, en promedio, con más de 2 mil 700 crímenes contra mujeres 
durante los dos últimos años. 
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Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), 2021 cerró 
con 969 feminicidios, 20 más que en 2020. Es decir, un aumento de 2.1%. 
Las mujeres víctimas de trata sumaron, en 2021, 503, un aumento de 10.8% respecto a 2020, 
cuando se contabilizaron 454. Además, la violencia intrafamiliar contra ese sector pasó de 220 
mil 31 casos, en 2020, a 253 mil 736, en 2021, un alza de 15.3%. El delito de violación se disparó de 
16 mil 544 registros, en 2020, a 21 mil 188 el año pasado, mientras que en ese lapso el acoso sexual 
pasó de 8 mil 736 a 9 mil 505, un aumento de 8.8%. 
Las lesiones dolosas también aumentaron en 2021, al pasar de 57 mil 495 a 62 mil 362. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-un-mexico-violento-nada-que-celebrar-activistas 
 
Ignoran cifra de árboles talados por Tren Maya (El Universal, Pedro Villa y Caña, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) reconoció que desconoce el número de 
árboles que se han removido desde que inició la construcción del Tren Maya y a qué lugares 
fueron a parar. En respuesta a una solicitud de información realizada por EL UNIVERSAL, la 
Dirección General de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V., indicó que, tras haber realizado una 
“búsqueda exhaustiva” en los archivos y registros, no fue localizada información documental para 
responder. Además, en la respuesta de información con folio 3300142220- 00030, Fonatur 
aseguró también desconocer qué tipo de herramienta y empresa han llevado a cabo estos 
trabajos, así como asegurar que tampoco posee evidencia fotográfica de estos trabajos. 
“Con fundamento en lo preceptuado por los artículos 130 y 133 de la Ley Federal de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública, es de señalar que, de acuerdo con las funciones de la 
estructura orgánica y ocupacional de Fonatur Tren Maya, incluida esta dirección general, las 
cuales se encuentran vigentes a la fecha, se comunica que, después de haber realizado una 
búsqueda exhaustiva en los archivos y registros respectivos en esta unidad administrativa, no fue 
localizada información documental correspondiente a su solicitud de información”, refirió. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ignoran-cifra-de-arboles-talados-por-tren-maya 
 
Frenan Tren Maya por aval ambiental (Reforma, Redacción, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Un tribunal federal suspendió la autorización ambiental para las obras de los tres primeros 
tramos del Tren Maya, desde Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán. 
En una sentencia inapelable, el tribunal dejó sin efecto por tiempo indefinido el aval que la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) había otorgado a Fonatur 
mediante la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), la cual permitía cambiar el uso de suelo 
forestal de 800 hectáreas de selva a lo largo de 635 kilómetros en 25 municipios de Chiapas, 
Campeche, Tabasco y Yucatán. Residentes de esas entidades promovieron el amparo contra las 
obras, el cual fue ratificado hace dos semanas por el tribunal colegiado. 
"La suspensión conlleva el cese de todo trabajo derivado de tal autorización, que implique 
deforestación o puesta en riesgo de especies animales y vegetales autóctonas", señaló en su fallo. 
Advirtió que la MIA era un "requisito indispensable" para las obras en terrenos forestales, por lo 
que, al quedar sin efectos, estas deben parar. 
https://www.reforma.com/frenan-tren-maya-por-aval-ambiental/ar2363187?v=3 
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Fiscalía de Querétaro obtiene 26 órdenes de captura por riña en Estadio La 
Corregidora (Milenio, Redacción, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
La Fiscalía General de Justicia de Querétaro informó que obtuvo 26 órdenes de aprehensión y 
autorización de 21 cateos contra sospechosos por la riña registrada en el Estadio Corregidora el 
sábado 5 de marzo.  "Derivado de la carpeta iniciada por hechos durante el partido Querétaro vs 
Atlas se solicitó y obtuvo del Juez de Control, 26 órdenes de aprehensión y autorización de 21 
cateos, mismos que se realizan en este momento", informó la fiscalía en Twitter.  
Tras la investigación realizada por las autoridades, se acreditaron hechos delictivos y se logró la 
identificación de 26 principales agresores, todos del sexo masculino, indicó la fiscalía. 
https://www.milenio.com/estados/obtienen-26-ordenes-aprehension-rina-estadio-corregidora 
 
Violación, un delito que crece en la CDMX (El Universal, David Fuentes, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Mariana (como será identificada para este trabajo) luego de dos años de ser atacada 
sexualmente en las inmediaciones de la alcaldía Tlalpan, quedó marcada para siempre.  
A la fecha no habla del tema, cambió de trabajo y sólo cuenta con una amiga. Aún no se anima 
a salir a la calle de noche, y cuando lo hace, se pone un pantalón holgado para que no se noten 
sus caderas; el miedo es tanto que usa hasta triple ropa interior. Se pone una malla y una faja, 
“así a los cerdos les costará más trabajo desvestirte”, dice la joven que ahora tiene 22 años. 
Julia está en la misma situación. En marzo de 2019 fue violentada sexualmente a unos metros de 
su casa; le tomó una semana platicar la experiencia con su familia y una más denunciar el hecho. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/violacion-un-delito-que-crece-en-la-cdmx 
 
Termina con "pequeños avances" reunión entre Rusia y Ucrania sobre corredores 
humanitarios (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Leópolis. - El gobierno ucraniano admitió este lunes "pequeños avances" en las negociaciones 
con Rusia para abrir corredores humanitarios, después de que los últimos tres intentos de 
evacuar a la población civil hayan acabado en fracaso por la persistencia de los bombardeos 
rusos.  En el duodécimo día de la invasión, delegaciones de Ucrania y Rusia celebraron una 
tercera ronda de negociaciones en Bielorrusia, cerca de la frontera con Polonia, sobre aspectos 
políticos, militares y humanitarios, incluidos los fallidos intentos de sacar a civiles de localidades 
asediadas como Kiev, Mariupol o Kharkiv. Hay pequeños avances en "la mejora de la logística de 
los corredores humanitarios", indicó al término del encuentro el asesor de la Oficina del 
Presidente ucraniano, Mykhailo Podolyak, mientras el jefe negociador ruso, Vladimir Medinski, 
afirmó que Moscú espera que los corredores humanitarios comiencen a funcionar este martes. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/guerra-rusia-ucrania-termina-con-pequenos-avances-
reunion-sobre-corredores-humanitarios 
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Trascendidos 
 
 
La Corte trata con pinzas y sobre algodones al fiscal Gertz (El Universal, Bajo Reserva, Columna 
de Opinión, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Los audios del fiscal Alejandro Gertz Manero formaron parte de la sesión privada que realizaron 
los ministros de la Corte ayer antes de la sesión pública del pleno. Nos comentan que, en el 
debate, el ministro presidente Arturo Zaldívar intentó convencer a sus compañeros de emitir un 
pronunciamiento ligero sobre las denostaciones del fiscal Gertz contra el ministro Alberto Pérez 
Dayán y las aseveraciones de que contaba con el voto favorable de otros tres integrantes del 
pleno. Sin embargo, el resto de los ministros propusieron emitir un pronunciamiento en el que 
quedara claro que la Corte sólo se debe a la Constitución y al respeto a los derechos humanos y 
que existe verdadera independencia en los votos de cada uno de los integrantes del pleno. El 
resultado fue un comunicado de cuatro líneas que ni siquiera hizo mención a lo dicho por Gertz. 
Con pinzas y sobre algodones el trato que recibe Gertz, nos hacen ver. 
Embajador de EU le dice no a AMLO 
Nos comentan que la semana pasada, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que 
Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, se encontraría con él en Tapachula, 
Chiapas, para sostener un encuentro sobre el tema migratorio. Incluso dio fecha: afirmó que este 
encuentro bilateral sería entre 10 y 12 días. Sin embargo, al parecer, el encuentro no había sido 
pactado, pues ayer el Presidente informó que no podría llevarse a cabo porque el embajador 
tiene otros compromisos y no sería posible la reunión bilateral. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-corte-trata-con-pinzas-y-
sobre-algodones-al-fiscal-gertz 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Que en su visita a Los Ángeles, California, el canciller Marcelo Ebrard se reunió con el empresario 
sudafricano Patrick Soon Shiong, dueño de LA Times y presidente ejecutivo de ImmunityBio. 
Además de empresario, el personaje en cuestión es científico y desarrolló un medicamento 
contra el cáncer denominado Abraxane; en la actualidad trabaja en una vacuna contra el covid, 
de ahí que en la plática con el titular de la SRE surgiera la posibilidad de un intercambio de 
información con México, que tiene experiencia en el tema a partir el biológico Patria. 
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador realizará una gira de trabajo este fin de semana 
por la frontera sur, donde revisará los avances de su gobierno en materia de migración. 
Comenzará el viernes en Tapachula, Chiapas, donde realizará su conferencia mañanera y 
expondrá seguramente el avance de las negociaciones con EU para invertir en programas 
sociales de Guatemala, Honduras y El Salvador para evitar los flujos de indocumentados que 
cruzan por México en su intento de llegar a EU. El embajador Ken Salazar tuvo que bajarse de la 
gira por problemas de agenda. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1304 
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Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
1.  Enfocado. Sin distractores que interrumpan el ritmo, el canciller Marcelo Ebrard se multiplica. 
Reiteró el compromiso de México por una América del Norte fuerte y competitiva, durante una 
conversación con empresarios de Los Ángeles. Mientras en el país algunos funcionarios se 
sumergen en la grilla, en tan sólo unas horas Ebrard concluyó una visita relámpago por California, 
en la que promovió inversiones y negocios, y acordó reforzar los mecanismos de protección para 
la comunidad mexicana; supervisó el tercer operativo de evacuación de mexicanos desde 
Ucrania y confirmó que los gobiernos mexicano y francés proponen un cese al fuego en Ucrania 
para poder organizar la ayuda humanitaria en la zona de conflicto. Está en todo. Resolver es lo 
suyo. Y le sale muy bien. 
2.  Con los pies. Es cierto que el senador Manuel Añorve, del PRI, esta semana impartió una clase 
sobre Introducción al Derecho Constitucional, parte del Taller Legislativo 10 por México, y que el 
guerrerense es de suma importancia en la vida legislativa, pero de eso a ponerlo dos veces en la 
fotografía oficial del Senado, ¡por favor! Sí, aunque usted no lo crea, Añorve fue duplicado en la 
imagen institucional y la senadora Martha Márquez fue eliminada. Esta fotografía es símbolo de 
los tiempos que vive la Cámara alta: todo a la carrera, mal hecho por quienes tienen la alta 
responsabilidad de legislar, para que en México se respete la ley. Qué bárbaros, últimamente ni 
la foto oficial le sale bien al Senado. ¿Así votan las leyes?, ¿con los pies? 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1502687 
 
El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 08 marzo 2022 
1. La que tiene buenas perspectivas para México en el corto plazo es Jane Fraser, CEO de Citi, 
quien anticipó que México será un destino muy importante de inversiones globales y de flujos 
comerciales en los años siguientes. Fue a través de un video transmitido durante la reunión de 
consejos consultivos donde adelantó que, pese a la venta del negocio minorista, misma que 
tardará al menos dos años, Citi seguirá invirtiendo en México y operando sus negocios de banca 
corporativa y de inversión y de banca privada con una licencia bancaria local. La solicitud de la 
misma ya comenzó desde enero pasado, pues el objetivo está puesto en cautivar a más 
empresas con vocación global. 
2. Desde Repsol México, donde Tomás García es director de Exploración y Producción, ya se hizo 
una solicitud a la Comisión Nacional de Hidrocarburos, de Rogelio Hernández, para renunciar a 
poco más de 50% de un bloque petrolero que ganó en 2018 durante la ronda 3.1. El que la 
empresa deje de lado parte de la extensión del proyecto es una práctica común durante los 
trabajos de exploración, pues no toda la zona asignada tiene recursos que puedan ser 
comercialmente rentables. Por eso, el renunciar parcialmente, también va encaminado a 
generar ahorros, aunque esto no significa que cancela los trabajos a los que ya se comprometió, 
particularmente en estudios y desarrollo. 
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141940 
 
Juicios políticos, nuevo frente en San Lázaro (El Financiero, Columna Confidencial, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
En un ambiente de por sí crispado, las diversas solicitudes de juicio político contra el presidente 
López Obrador; contra el fiscal, Alejandro Gertz; contra la titular de la SEP, Delfina Gómez, por 
mencionar sólo algunos casos, atizarán esta semana la confrontación en San Lázaro.  
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La integración de la Subcomisión de Examen Previo, encargada de procesar las solicitudes, abrirá 
un nuevo frente entre los partidos, debido a que Morena y sus aliados tienen mayoría, con ocho 
integrantes. La Jucopo llevará al pleno el acuerdo para integrar esa subcomisión. 
¿Soldados mexicanos combatiendo en Ucrania? 
Gran escándalo el que desató un posteo en Twitter de The Kyiv Independent @KyivIndependent 
–con un millón 700 mil seguidores– en el que, junto a una foto de soldados, se asegura que “los 
primeros extranjeros ya se han unido a la Legión Internacional, la fuerza militar voluntaria de 
Ucrania, y están luchando fuera de Kiev. Según las Fuerzas Terrestres de Ucrania, los voluntarios 
procedían de EU, Reino Unido, Suecia, Lituania, México e India”. ¡Sí, México! De ser esto cierto, 
surgirían muchas interrogantes. ¿Habrá espontáneos allá? 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/03/08/juicios-politicos-nuevo-
frente-en-san-lazaro/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/03/08/juicios-politicos-nuevo-frente-en-san-lazaro/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/03/08/juicios-politicos-nuevo-frente-en-san-lazaro/


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 
Un momento de pausa (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
En menos de una semana pasamos de los fusilamientos de Michoacán a la barbarie de 
Querétaro.  
El video que circuló hace una semana de la salvaje ejecución de un numeroso grupo de personas 
en plena calle y a la luz del día en San José de Gracia y las imágenes difundidas durante la noche 
del sábado y el domingo —cuerpos inertes, rostros desfigurados— de lo ocurrido en el estadio La 
Corregidora nos sacuden como sociedad. Ojalá todos los heridos del estadio vuelvan por su 
propio pie a casa. Aunque no se confirme una sola muerte en ese caso, es momento de hacer 
una pausa, darnos un instante de reflexión en medio de la vorágine.  
Porque con cada una de estas historias morimos un poco como sociedad. El tejido social de 
nuestro país está profundamente rasgado. El sábado por la noche fuimos testigos de la absoluta 
descomposición social. Hemos alcanzado niveles de violencia nunca vistos, agresión exacerbada. 
Ya no hay límites y hemos ido perdiendo todos nuestros lugares seguros. Eso es lo que más duele. 
¿Dónde nos resguardamos hoy?, ¿dónde protegemos a nuestras familias? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/un-momento-de-pausa 
 
El “abogate” se define hoy: Gertz vs. Scherer (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, 
p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Este martes, el juez de control José Rivas González, adscrito al Centro de Justicia Penal Federal 
del Reclusorio Norte, tendrá en sus manos una de las decisiones más difíciles y trascendentes 
para el Poder Judicial en el actual sexenio. También para el Poder Ejecutivo, porque de su 
resolución dependerá la caída o ascenso de una las dos figuras más poderosas que han 
acompañado al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, envió a sus ministerios públicos a una 
audiencia con el objetivo de encarcelar a los abogados involucrados en una presunta red de 
corrupción y extorsión dentro del sistema judicial, la cual involucra al exconsejero Jurídico de la 
Presidencia, Julio Scherer Ibarra, aunque en su caso sólo esté en juego su prestigio, no su libertad. 
Contrario a los pronósticos que circularon el fin de se 
mana, la balanza llega hoy con una inclinación favorable al fiscal, respaldado por la figura 
presidencial a pesar de la filtración de los audios que confirman la presión que ejerció sobre 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para mantener en prisión a su sobrina 
política, Alejandra Cuevas Morán. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-abogate-se-define-hoy-gertz-vs-
scherer 
 
Violencia y ausencia de autoridad: barras futboleras y barras políticas (El Universal, 
Salvador García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Como un Narciso que se asoma al reflejo del agua para admirar su imagen, México entero vio 
horrorizado y con dolorosa claridad la imagen de lo que nos hemos convertido por la violencia 
normalizada, pero constante y creciente de los últimos 15 años:  
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Una República y una sociedad donde la ausencia de autoridad y la inexistencia de un Estado de 
Derecho hace que un puñado de violentos impongan el terror por medio de la fuerza, la crueldad 
y el salvajismo, mientras las familias y el resto de los mexicanos huimos despavoridos y las 
autoridades sólo observan, complacientes, ineptas y cómplices, cómo a sus gobernados los 
golpean y asesinan salvajemente, cómo son pateados en el suelo, inconscientes, en un 
espectáculo sanguinario que al mismo tiempo nos provoca náuseas, dolor y vergüenza al 
descubrir nuestro rostro actual. 
Se siente un hueco en el pecho, un dolor profundo en el alma nacional cuando se ve de manera 
tan cruda y tan salvaje, lo que han logrado ya dos sexenios y medio de gobiernos fallidos en 
contener y controlar la violencia y la anarquía que campean en el país. Tres presidentes incapaces 
e ineptos en erradicar el cáncer de sangre, terror y muerte que corroe la vida de esta República 
y de sus habitantes: Felipe Calderón, que declaró una guerra perdida que nos bañó de sangre y 
nos robó la paz y la inocencia; Enrique Peña Nieto, que prefirió robar mientras la nación se 
desangraba y él simulaba contener la hemorragia, y Andrés Manuel López Obrador, que 
prometió la pacificación y llegó para rendirles pleitesía a los narcos, engordar al Ejército mientras 
los saca del combate al crimen y mirar para otro lado mientras desde el Poder incita a la violencia 
y habla, habla y habla con una diarrea verbal cuya velocidad es equiparable al ritmo en que 
crecen los muertos y masacres en su gobierno. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/violencia-y-ausencia-de-
autoridad-barras-futboleras-y-barras-politicas 
 
Los minutos previos a la masacre en San José de Gracia (El Universal, Héctor de Mauleón, p. 
web). 
Martes 08 marzo 2022 
El día en que el país iba a estremecerse con las violentas imágenes del fusilamiento de cerca de 
17 personas, las cuales fueron captadas en San José de Gracia, Michoacán, un grupo de sicarios 
del Cártel Jalisco Nueva Generación salió del hotel Valle Dorado, ubicado a unos kilómetros de la 
cabecera municipal de Marcos Castellanos. Ese hotel era la base de operaciones en donde se 
alojaba un grupo armado al servicio de Abel Alcantar Vallejo, alias El Toro o El Viejón.  
En San José de Gracia todos lo sabían. Los sicarios estacionaban ahí sus camionetas. Desde ese 
sitio salieron muchas veces a realizar los operativos que les eran encomendados.  
Durante una decena de cateos realizados en las últimas horas en los alrededores de San José de 
Gracia, fueron hallados en el hotel un altar de la Santa Muerte y un conjunto de objetos 
personales que los sicarios abandonaron antes de huir apresuradamente. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-minutos-previos-la-masacre-
en-san-jose-de-gracia 
 
La nada “neutral” lección de Cárdenas (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
El lector Joaquín Almeida me cuenta que su papá, “refugiado español, me platicó que en la 
Guerra Civil recibió la orden de ir a un puerto en el norte de España, a recibir un barco cargado 
de garbanzos que les enviaba México. Lo raro fue que los garbanzos venían en cajas de madera. 
Abrieron una y no eran garbanzos, sino fusiles fabricados en Bélgica. El barco los había cargado 
nuevos, directo del fabricante: se dirigió al Atlántico y dio media vuelta rumbo a España. Por el 
hambre, era una lástima que no fueran garbanzos, pero qué alegría fue recibir las armas. Ese sí 
era otro México…”.  
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El recordatorio (ayer aquí) del resuelto respaldo con materiales militares del gobierno de Lázaro 
Cárdenas del Río a la República española generó también peticiones de ahondar en lo variado y 
recurrente que fue aquel apoyo y explicar lo elástico de la política mexicana de “no intervención” 
que ahora se aplica al gobierno de Crimea. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-nada-neutral-leccion-de-
cardenas 
 
Y si lo saben ¿por qué no los paran? (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Hoy en el Día Internacional de la Mujer hay marchas en la Ciudad de México como cada 8 de 
marzo, y no son, como dice el presidente López Obrador, recientes ni un ataque contra su 
gobierno y siempre han terminado violentamente por la operación de grupos de encapuchados 
que vandalizan todo y agreden al que quieren a su paso. La estrategia es elemental: desplazar de 
la agenda pública las demandas y denuncias legítimas de quienes se manifiestan para llenarla 
con su barbarie. Ayer el Presidente dio a conocer información de que hay grupos que se están 
preparando con marros, sopletes, bombas molotov, lo que es cierto, y pidió a las participantes no 
caer en los enfrentamientos, lo que es un diagnóstico equivocado: No hay enfrentamientos, hay 
agresiones. En el mismo sentido habló Martí Batres, quien fue a más: Se espera una marcha muy 
violenta. Y que tiene información de que hay 15 grupos organizados con cizallas, alicates, sopletes, 
martillos, picos, piolets, hachas, mazos, cadenas, tubos, bazucas, bombas molotov, tasers 
eléctricos, cohetones, petardos, gasolina, tíner, navajas, palos y gas pimientas, entre otros, para 
irrumpir en la marcha. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-si-lo-saben-por-que-no-
los-paran 
 
“Ya ‘chole’ con Ucrania” (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Algunos lectores y diversos conocidos me han comentado que ya están cansados de las 
referencias a la guerra en Ucrania. 
Casi percibieran como si fuera otro elemento de distracción del gobierno de López Obrador. Algo 
para no poner acento en la agenda doméstica. 
Consideran que los problemas nacionales son mucho más relevantes que todas las 
implicaciones de lo que está pasando en esa zona de Europa. 
Por eso señalan que es irrelevante ponerles tanta atención a aquellos acontecimientos. 
Obviamente, difiero de esas opiniones. 
Me parece que lo que está ocurriendo en Ucrania, con todas sus implicaciones, marcará nuestro 
futuro mucho más que las grabaciones del fiscal Gertz o los pleitos entre grupos violentos de 
Querétaro y Jalisco. 
No es fácil percibirlo, pero estamos en un cambio de época. 
El mundo ya es diferente hoy al que teníamos apenas hace un par de meses. 
Las coordenadas políticas que por muchos años nos permitieron ubicarnos en el orbe están 
modificándose rápidamente y eso va a tener fuertes implicaciones, no sólo para el entorno del 
país sino para nuestra vida diaria. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/03/08/ya-chole-con-ucrania/ 
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Impunidad para el fiscal (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. 
web). 
Martes 08 marzo 2022 
El fiscal Alejandro Gertz Manero puede estar tranquilo. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador salió ayer a apoyarlo decididamente tras la difusión de unos audios donde habló 
abiertamente de probables delitos cometidos por él y por su equipo, y comprometió la 
independencia de la Suprema Corte de Justicia. Gertz Manero encontró en la fijación del 
Presidente de que todo lo malo que sucede a su gobierno obedece a una conspiración porque 
quieren descarrilar su gobierno el salvavidas que necesitaba. Por segunda ocasión en menos de 
tres meses, Gertz Manero respira y sale más fortalecido, con el salvoconducto presidencial de que 
puede hacer lo que quiera. Ominosos son hoy los tiempos de la justicia mexicana. 
Gertz Manero ha caminado sobre aguas pantanosas desde que le declaró la guerra a su examigo, 
Julio Scherer, el consejero presidencial que lo promovió para el cargo de fiscal general, por no 
querer influir en la Suprema Corte para que atrajera el caso de su denuncia por homicidio en 
contra de su familia política –situación que el exfuncionario niega públicamente–, pero no ha 
cejado en su empeño para lograr, mediante acusaciones contra una decena de abogados, que 
lo imputen y pueda procesarlo. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/03/08/impunidad-para-
el-fiscal/ 
 
Falsedad por libertad (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
SI NO HAY un aplazamiento de última hora, hoy al medio día se presentarán a la audiencia en el 
Reclusorio Norte los abogados y financieros ligados a Julio Scherer que denunció Juan Collado. 
Juan Araujo, César González, Isaac Pérez y David Gómez Arnau se carearán con Collado, quien, 
como en el caso de Emilio Lozoya, construyó una historia que buscarán desestimar para evitar la 
cárcel. La Fiscalía General de la República, que comanda Alejandro Gertz Manero, los acusó de 
asociación delictuosa, lavado de dinero, tráfico de influencias y extorsión, con base en los dichos 
de Collado. El abogado de los ex presidentes Carlos Salinas y Enrique Peña dio súbitamente un 
giro de 180 grados en la relación cordial y cariñosa que siempre guardó con Araujo y González, 
hasta el punto de denunciarlos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/03/08/falsedad-por-libertad/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Integra Sabinas Consejo de Desarrollo Rural Sustentable (La Prensa de Coahuila, Redacción, 
p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
Coahuila, Sabinas. - El Consejo de Desarrollo Rural Sustentable, quedó integrado hoy en Sabinas, 
al tomarles protesta la alcaldesa Diana Haro Martínez, quien destacó que los retos son muchos, 
pero el principal es la sequía que afecta seriamente a los 7 ejidos que son temporaleros y 
requieren de las precipitaciones pluviales para sembrar y recuperar los hatos. 
Conforman este Consejo como presidenta la alcaldesa, el profesor Mario Alberto Muñiz Nájera, 
secretario del Ayuntamiento, José Luis Hernández Romero, director de Desarrollo Rural y las 
regidoras Elsa Margarita de la Cruz Villarreal y Clarissa Alejandra Rodríguez Fernández,  a quienes 
invitó a trabajar unidos, con una sola vertiente: el campo y su gente.  
A su vez el  ingeniero Francisco Maldonado Camacho, secretario técnico, ingeniero Alfredo 
Jiménez Morales, coordinador de Desarrollo Rural, licenciado Eduardo González Aguilera jefe 
regional de SEMARNAT, ingeniero Óscar Elías Orozco jefe de residencia de la Procuraduría 
Agraria, doctor David Mussi Garza, jefe de la jurisdicción sanitaria,  ingeniero José Antonio Dávila 
Paulín, director de Áreas Protegidas de Recursos Naturales, Maximina García Barro, presidenta 
de Agropecuaria Tajo Azul y los comisariados ejidales José Luis Torres Ramírez de Puente Negro,  
Alberto Beltrán García de Riva Palacio,  Juan Antonio Zapata Bernal de Guadalupe Victoria, Jesús 
Rodríguez Villarreal del  ejido Sabinas, Juan Bernal Muñoz de Agujita y Ricardo Ramón Valdez, 
del ejido Cloete tomaron protesta como consejeros. 
https://www.laprensademonclova.com/2022/03/08/integra-sabinas-consejo-de-desarrollo-rural-
sustentable/ 
Información relacionada: 
 

- Integran Consejo de Desarrollo Rural (Periódico La Voz, Redacción, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Coahuila, Sabinas. - El Consejo de Desarrollo Rural Sustentable, quedó integrado hoy en Sabinas, 
al tomarles protesta la alcaldesa Diana Haro Martínez, quien destacó que los retos son muchos, 
pero el principal es la sequía que afecta seriamente a los 7 ejidos que son temporaleros y 
requieren de las precipitaciones pluviales para sembrar y recuperar los hatos. 
Conforman este Consejo como presidenta la alcaldesa, el profesor Mario Alberto Muñiz Nájera, 
secretario del Ayuntamiento, José Luis Hernández Romero, director de Desarrollo Rural y las 
regidoras Elsa Margarita de la Cruz Villarreal y Clarissa Alejandra Rodríguez Fernández,  a quienes 
invitó a trabajar unidos, con una sola vertiente: el campo y su gente. 
A su vez el  ingeniero Francisco Maldonado Camacho, secretario técnico, ingeniero Alfredo 
Jiménez Morales, coordinador de Desarrollo Rural, licenciado Eduardo González Aguilera jefe 
regional de SEMARNAT, ingeniero Óscar Elías Orozco jefe de residencia de la Procuraduría 
Agraria, doctor David Mussi Garza, jefe de la jurisdicción sanitaria,  ingeniero José Antonio Dávila 
Paulín, director de Áreas Protegidas de Recursos Naturales, Maximina García Barro, presidenta 
de Agropecuaria Tajo Azul y los comisariados ejidales José Luis Torres Ramírez de Puente Negro,  
Alberto Beltrán García de Riva Palacio,  Juan Antonio Zapata Bernal de Guadalupe Victoria, Jesús 
Rodríguez Villarreal del  ejido Sabinas, Juan Bernal Muñoz de Agujita y Ricardo Ramón Valdez, 
del ejido Cloete tomaron protesta como consejeros. 
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/sabinas/integran-consejo-de-desarrollo-rural/216626 
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Abogados de Campeche preocupados por funcionarios de la 4T (La Jornada Maya, Jairo 
Magaña, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Tras el audio revelado el pasado viernes sobre Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía 
General de la República (FGR), presionando a magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), en Campeche el presidente de la Barra de Profesionistas en Derecho, Francisco 
Eustaquio Portela Chaparro, exigió una investigación y castigo en caso de ser necesario, contra 
Gertz Manero pues consideró preocupante el uso de los organismos de gobierno contra 
supuestos enemigos políticos. Afirmó que mientras las noticias todo el fin de semana sobre este 
caso fueron opacados por los hechos violentos en un juego de futbol profesional, ningún partido 
político de oposición y organismos de Derechos Humanos han dado su opinión respecto al tema, 
pues es grave lo escuchado al presionar a magistrados de la SCJN por un dictamen que no le 
gustó al funcionario federal. Además, precisó que esto pudiera permitir a los demás funcionarios 
abusar de las leyes y de sus privilegios como burócratas, recordando el caso del supuesto 
trabajador de la Procuraduría Agraria (PA) de Campeche, no ha sido detenido y mientras ya va 
para dos meses de lo sucedido. 
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/191347/abogados-de-campeche-preocupados-por-
funcionarios-de-la-4t 
 
Denuncian comuneros de San Bernabé Amaxac irregularidades del comisariado de 
bienes comunales (La Jornada de Oriente, Víctor Hugo Varela Loyola, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Comuneros del centro de población de San Bernabé Amaxac denunciaron presuntas 
irregularidades cometidas por el comisariado de bienes comunales, Cruz Crescenciano Espinoza 
Guarneros, entre ellas su nombramiento irregular en 2019 y no haber presentado hasta la fecha 
un informe de rendición de cuentas sobre los ingresos por la explotación de una mina. 
Además, lo señalaron de haber reabierto un proceso de expropiación de tierras a favor de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), pero de manera irregular, pues de 5.3 
hectáreas que establecía el decreto inicial ahora la dependencia pretende adjudicarse 53 de las 
88 hectáreas que forman parte del polígono comunal, lo que afecta a 143 familias. 
También, denunciaron que acordó de palabra la explotación de una mina de material pétreo– 
que le fue otorgada los comuneros de San Bernabé Amaxac, del municipio de Amaxac de 
Guerrero, por decreto presidencial en 1993–, por los que habría recibido entre 7 millones y 11 
millones de pesos, de los cuales no ha informado nada. Dicho material se destinó a la 
construcción del tramo carretero Molinito-Ocotoxco, de la autopista Tlaxcala-Apizaco. 
Por esos hechos, los comuneros afectados, en voz de Gloria Hernández Hernández, advirtieron 
que recurrirán a las instancias necesarias para deslindar responsabilidades, pues denunció que 
las acciones cometidas por Espinoza Guarneros no han sido solucionadas por las instancias 
facultadas, en este caso la Procuraduría Agraria (PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y el 
Tribunal Unitario. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/tlaxcala/denuncian-comuneros-de-san-bernabe-
amaxac-irregularidades-del-comisariado-de-bienes-comunales/ 
Información relacionada: 
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- Operan mina en Amaxac para la Apizaco-Tlaxcala, comuneros reclaman 
irregularidades financieras y fraude (Quadratin Tlaxcala, Rubén Hernández, p. web). 

Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Miembros del Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia de San Bernabé del 
municipio de Amaxac de Guerrero, denunciaron irregularidades en la explotación de la mina de 
tezontle y tepetate de esa comuna en los años de 2019 a 2021 para el proyecto de ampliación y 
modernización de la carretera Apizaco-Tlaxcala, además de fraude, por lo que reclamaron la 
rendición de cuentas del comisariado Cruz Crescenciano Espinoza Guarneros y acusaron 
omisión por parte de la Procuraduría Agraria (PA) al solapar estos hechos. La representante de 
los comuneros Gloria Hernández Hernández, reclamó que Espinoza Hernández cometió fraude 
en la explotación de esta mina y al querer apropiarse de 53 hectáreas de este polígono. 
Sobre esta explotación, los comuneros refirieron que se calculan ingresos de entre 9 y 11 millones 
de pesos, toda vez que deducen se extrajo por la empresa Texcoco, unos 14 mil viajes y por la 
empresa Tlaxcala unos 7 mil 994 viajes, con un costo unitario de 500 pesos cada uno, ambas 
concesionarias de este proyecto en los años 2019-2020. 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/principal/operan-mina-en-amaxac-para-la-apizaco-tlaxcala-
comuneros-reclaman-irregularidades-financieras-y-fraude/ 
 

- Comuneros de Amaxac denuncian presunta explotación ilegal de tierras 
(Intolerancia Tlaxcala, Lirlo Sánchez, p. web). 

Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Comuneros de San Bernabé, Amaxac, expusieron en rueda de prensa presuntos 
abusos de autoridades del Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia, así como la integración 
de una comisión que no operaría de manera legal desde agosto pasado. Gloria Hernández 
Hernández, en representación de los comuneros, dio a conocer que autoridades que encabezan 
las distintas instituciones agrarias en Tlaxcala presuntamente se adueñan de terrenos y dan fe a 
actos fuera de la ley, generando caos al interior de los núcleos agrarios.  
Ello ante una explotación de tierras que presenta la cantera de Amaxac, la cual a la fecha no ha 
sido justificada. También acusaron al Registro Agrario Nacional, así como la Procuraduría 
Agraria, pues afirmaron que aprovecharon la pandemia de Covid-19 para realizar procedimientos 
de atención lentos y burocráticos.  
Denunciaron a Crecenciano Espinoza Guarneros, presunto comisario de bienes comunales de 
San Bernabé, por la nula entrega de cuentas de la explotación de la cantera de material pétreo 
(tezontle y tepetate), en donde se calculan los ingresos entre 9 y 11 millones de peso. 
https://intoleranciadiario.com/tlax/articles/2022/03/07/992805-comuneros-de-amaxac-
denuncian-presunta-explotacion-ilegal-de-tierras.html 
 

- Exigen comuneros de Amaxac rendición de cuentas a Presidente de 
Comisariado (Cuarto de Guerra, Carlos Alvarado, p. web). 

Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Miembros del Núcleo Comunal San Bernabé, del municipio de Amaxac de Guerrero, 
denunciaron una serie de irregularidades por parte del Presidente del Comisariado de Bienes 
Comunales, Cruz Crescenciano Espinoza Guarneros, y ante ello demandaron la intervención real 
de la representación en Tlaxcala de instancias como la Procuraduría Agraria, del Registro 
Agrario Nacional y del Tribunal Unitario Agrario.  
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En conferencia de prensa, acusaron que Espinoza Guarneros no ha rendido cuentas con relación 
a la explotación que ha realizado de una cantera de material pétreo (tezontle y tepetate), por lo 
cual estiman se han obtenido recursos por el orden de entre 9 y 11 millones de pesos. “De esto 
hacemos también responsable al Comité de Vigilancia, encabezado por el Sr. Tomás Hernández 
López, y a una presunta comisión que, abusando de un poder notarial y utilizando firmas de 
actas, avalaron su nombramiento. Esto es un robo en despoblado, un fraude”, manifestaron. 
Relataron que, después de meses de exigir información, la semana pasada las autoridades 
agrarias en la entidad les dieron a conocer que sí reconocen a Espinoza Guarneros como 
Comisariado de Bienes Comunales, a pesar de que hubo omisiones por parte de la Procuraduría 
Agraria. 
https://www.elcuartodeguerra.com/chiautempan/noticia/625-936-sd 
 

- Denuncian problemas legales en núcleo comunal de San Bernabé de Amaxac 
(Gentlx, Selene Sosa, p. web). 

Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Miembros del Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia del núcleo comunal de San 
Bernabé del municipio de Amaxac, denunciaron tres presuntos delitos cometidos por la 
autoridad o comisariado, Cruz Crescenciano Espinoza Guarneros, quien, aparentemente era 
ilegible para el cargo en cuestión. 
Gloria Hernández Hernández, representante de los agraviados, explicó que Espinoza Guarneros 
ha cometido fraude al querer apropiarse de 53 hectáreas del polígono de la comuna. “Este 
comisariado reabrió un proceso jurídico de indemnización de la explotación de la cantera por 
parte de la SCT ahora SMyT de 5.3 hectáreas y al tenerse un error en el juicio, ahora esta comuna 
enfrenta la expropiación de 53 hectáreas de las 88 que son en total”, expuso. 
Asimismo, acusaron que Espinoza Guarneros supuestamente no ha entregado las cuentas 
respecto al manejo del recurso económico que se obtiene por la explotación de la cantera por el 
tezontle y tepetate. “Hemos estado solicitando a las empresas de Texcoco y Tlaxcala que hicieron 
contratos de palabra con el comisariado que nos informen sobre la extracción de pétreos”, 
exhortaron. Lo anterior, ya que el tesorero estuvo enfermo y el mismo Cruz Espinoza tomó el 
cargo de manera ilegal. Al mismo tiempo, acusaron que el señalado actúa bajo el consentimiento 
de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional en Tlaxcala, “al grado de que el jefe del 
departamento jurídico de la Procuraduría Agraria en Tlaxcala, Rodrigo Herrera Sánchez con el 
aval de la representante en Tlaxcala, Jovita Mendoza Vargas, nos propuso de forma verbal que 
dejemos que termine su periodo (Cruz Espinoza)”. 
https://gentetlx.com.mx/2022/03/07/denuncian-problemas-legales-en-nucleo-comunal-de-san-
bernabe-de-amaxac-video/ 
 

- San Bernabé enfrenta posible expropiación de 53 hectáreas, denuncia 
Comisariado Ejidal (Urbano, Isabel Polvo, p. web). 

Lunes 07 marzo 2022 
Tlaxcala. - Miembros del Comisariado Ejidal y el Consejo de Vigilancia del núcleo comunal de San 
Bernabé del municipio de Amaxac, denunciaron una serie de irregularidades entre ellos la 
exclusión en la toma de decisiones por parte de Cruz Crescenciano Espinoza Guarneros, quien 
además de asumir el cargo de forma ilegítima en el mes de agosto del año pasado, ahora 
también quiere apropiarse de 53 hectáreas del del polígono de la comuna, indicó Gloria 
Hernández Hernández, representante de los afectados.  
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“Desgraciadamente las autoridades que encabezan las distintas instituciones agrarias en 
Tlaxcala, se adueñan de sus posiciones como servidores públicos y dan fe a actos antijurídicos 
muchas veces provocados por ellos mismos, generando caos y crisis al interior de los núcleos 
agrarios”. Agregó que el comisariado en mención reabrió un proceso jurídico de indemnización 
de la explotación de la cantera de material pétreo (Tezontla y Tepetate), ingresos que se calcula 
entre los nueve y 11 millones de pesos Lo anterior a complacencia del Comité de Vigilancia 
encabezado por Tomás Hernández López y la presunta comisión abusando de “un poder notarial 
utilizando firmas de actas que avalaron su nombramiento. "Esto es un robo en despoblado y lo 
grave es observado por la Procuraduría Agraria como el registro Agrario Nacional y 
delegaciones”. 
https://www.urbanopuebla.com.mx/sociedad/noticia/80586-san-bernab%C3%A9-enfrenta-
posible-expropiaci%C3%B3n-de-53-hect%C3%A1reas,-denuncia-comisariado-ejidal.html 
 
Mujeres con aguacates (El Mañana, Mauricio Belloc, Columna Selva Urbana, p. web). 
Domingo 06 marzo 2022 
“Para nadie es una mentira, que los GOPES que maneja el gobernador, son los que están 
haciendo todo el despapaye en Tamaulipas”. 
Felicidades a las mujeres “entronas” de Tamaulipas, ahora que el martes 8 se celebra el Día 
Internacional de la Mujer. 
Pero aclarando, el entrecomillado del primer párrafo, es una declaración pública externada el 
miércoles 2, en la tribuna del Congreso Local de Tamaulipas, por Casandra Priscila de los Santos 
Flores, legisladora de Río Bravo por Morena, durante una acalorada discusión surgida sobre el 
tema de la persecución y muerte de periodistas. 
Dentro del calor de las acusaciones, la legisladora fronteriza se refería a las matanzas y balaceras 
en la entidad, especialmente las últimas en Camargo, Miguel Alemán, Díaz Ordaz y Reynosa. 
Aquí va otra perla de las damas: “El gobernador de Tamaulipas, les quita sus tierras a los 
ejidatarios (de La Pesca) con una ley local, incompleta y a modo… detengamos este saqueo…, 
mediante este punto de acuerdo que propongo, exhorto a la FGR, a la Procuraduría Agraria y al 
Congreso de Tamaulipas a que garanticen los derechos patrimoniales de los sujetos agrarios del 
municipio de Soto La Marina”, dijo apenas el jueves 3 de marzo, la senadora tampiqueña María 
Guadalupe Covarrubias Cervantes, en tribuna de la Cámara Alta. 
El martes en que por todo el mundo se festejará a la mujer, nosotros no queremos irnos tan lejos, 
ni tan ancho, sólo aquí cerquita, en nuestro Tamaulipas, felicitar a nuestras damas, sobre todo 
aquellas que dan la cara por su pueblo, las que no se rajan, ni le sacatean a nada, ni siquiera a 
funcionarios ladinos y peligrosos, políticos con antecedentes criminales. 
https://elmanana.com.mx/opinion/2022/3/6/mujeres-con-aguacates-70478.html 
 

Sector Agrario 
 
 
DECRETO por el que se reforman los artículos 17 y 18 de la Ley Agraria (DOF, 08/03/2022, 
p. web). 
Martes 08 marzo 2022 
"EL CONGRESO GENERAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, DECRETA: 
SE REFORMAN LOS ARTÍCULOS 17 Y 18 DE LA LEY AGRARIA. 
Artículo Único. Se reforma el primer párrafo del artículo 17 y la fracción III del artículo 18 de 
la Ley Agraria, para quedar como sigue: 
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Artículo 17. El ejidatario tiene la facultad de designar a quien deba sucederle en sus derechos 
sobre la parcela y en los demás inherentes a su calidad de ejidatario, para lo cual bastará que el 
ejidatario formule una lista de sucesión en la que consten los nombres de las personas y el orden 
de preferencia conforme al cual deba hacerse la adjudicación de derechos a su fallecimiento. 
Para ello podrá designar al cónyuge, a la concubina o concubinario, en su caso, a una de las 
hijas o uno de los hijos, a uno de los ascendientes o a cualquier otra persona. 
... 
Artículo 18. ... 
I. y II. ... 
III. A una de las hijas o uno de los hijos del ejidatario; 
IV. y V. ... 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5644862&fecha=08/03/2022 
 
Impactos socioambientales derivados del estrés hídrico y los cambios en el 
almacenamiento de agua (Gob.mx, Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, Comunicado, p. web). 
Domingo 06 marzo 2022 
El agua dulce es fundamental para el florecimiento de los ecosistemas y la sociedad, así como 
para su capacidad de recuperación ante impactos generados por el embate de perturbaciones 
climáticas extremas. La disponibilidad y los almacenamientos de agua cambian en el tiempo, y 
se caracterizan por sufrir oscilaciones y tendencias que se deben a la influencia combinada de 
las actividades humanas, el cambio climático y la variabilidad natural del clima desde escalas 
temporales subestacionales hasta anuales o multidecenales. En este sentido, la predominancia 
del ser humano sobre el ciclo del agua es cada vez más reconocida, toda vez que el desarrollo de 
modelos hidrológicos globales nos ha permitido avanzar en la representación fidedigna de los 
impactos en el ciclo del agua debidos a cambios en el clima, extracciones de agua, irrigación, etc. 
(Bierkens, 2015). Sin embargo, la ciencia que busca ampliar el conocimiento sobre la 
retroalimentación que se da entre el estrés hídrico y los cambios en el almacenamiento de agua 
con las actividades humanas y la salud de los ecosistemas se encuentra todavía en sus primeras 
etapas de desarrollo. Conocer y hacer evidente la influencia bidireccional entre la actividad de la 
sociedad y la salud de los ecosistemas, en particular sobre la cantidad y calidad del agua en el 
territorio, es crucial para hacer frente a los retos hídricos del futuro. A pesar de ello, poca atención 
se ha puesto sobre los impactos que se están generando y se generarán en el futuro por los 
cambios que ya se advierten en la cantidad y calidad del agua en diversos puntos del planeta. 
https://www.gob.mx/imta/articulos/impactos-socioambientales-derivados-del-estres-hidrico-y-
los-cambios-en-el-almacenamiento-de-agua?idiom=es 
 
Finalizó adquisición de los terrenos donde se construye el nuevo aeropuerto (La 
Jornada, Fernando Camacho Servín, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Estado de México. - El proceso de adquisición de tierras para construir el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ya concluyó y la gran mayoría de mil 410 hectáreas fueron 
obtenidas por medio de la figura de “expropiación concertada” o de operaciones de compra-
venta, indicó la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
En entrevista con La Jornada, el titular de la Coordinación Metropolitana y de Movilidad de esa 
dependencia, Álvaro Lomelí, explicó que la Sedatu se involucró en este tema porque la mayor 
parte del suelo alrededor de la base militar de Santa Lucía era de propiedad social.  
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La primera fase de adquisición de tierras se llevó a cabo mediante negociaciones con los ejidos 
de Jaltocan, San Lucas Xolox y Santa Ana Nextlalpan, donde se realizaron asambleas informativas 
sobre el proyecto y negociaciones sobre el precio final de los predios, después de lo cual se 
concretó la adquisición de mil 86 hectáreas. Posteriormente, en 2020, la Secretaría de la Defensa 
Nacional hizo una segunda solicitud a la Sedatu para que ayudara a obtener más predios –entre 
los cuales esta vez se encontraban suelos de propiedad privada y de dos ejidos–, hasta alcanzar 
finalmente la cifra de mil 410 hectáreas en total.  
De acuerdo con Lomelí, 82 por ciento de las tierras fueron negociadas por medio de operaciones 
de compra-venta totalmente concluidas y pagadas, mientras que otro 9 por ciento se trató de 
“expropiaciones concertadas” con los dueños de los predios y el restante 9 por ciento fueron 
declarados como “terrenos nacionales”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/07/politica/finalizo-adquisicion-de-los-terrenos-
donde-se-construye-el-nuevo-aeropuerto/ 
 
Inauguran en Chimalhuacán nuevo módulo del Registro Agrario Nacional (Todo 
Texcoco, Redacción, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Estado de México. - La Presidenta Municipal de Chimalhuacán, Xóchitl Flores Jiménez, inauguró 
un Módulo de Atención Regional del Registro Agrario Nacional, para que las vecinas y vecinos de 
Chimalhuacán realicen diversos trámites, tales como: solicitudes para regularización de tierras, 
constancias de vigencias, designaciones de sucesión y apertura de sobres, además de otorgar 
asesorías gratuitas. En años anteriores, dichos trámites se hacían directamente en las oficinas de 
la Delegación Estatal del Registro Agrario Nacional, ubicadas en la Ciudad de Toluca, Estado de 
México. Sin embargo, ahora con este nuevo módulo, los ejidatarios tendrán la oportunidad de 
hacer sus trámites con mayor facilidad, menor tiempo y menos costos. La Presidenta Municipal 
indicó que se debe trabajar de la mano con el gobierno federal y estatal para seguir avanzando 
en este ámbito. Acompañada del delegado del Registro Agrario Nacional de la SEDATU, la 
Alcaldesa hizo un recorrido por el nuevo módulo y entregó a ejidatarios constancia de los 
trámites hechos en el mismo. 
https://todotexcoco.com/inauguran-en-chimalhuacan-nuevo-modulo-del-registro-agrario-
nacional-e3TYwe3zU2OQ.html 
 
Ejidatarios denuncian devastación de selva por menonitas del Sur de Q.Roo (Por Esto 
Noticias, Abraham Cohuó, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Quintana Roo. - Los ejidos de Juan Sarabia y Bacalar, en el Sur de Quintana Roo denunciaron 
ante la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Sermarnat), la devastación de más de mil 300 hectáreas de selva 
por parte de menonitas y taladores clandestinos, quienes dejaron incluso abandonado un 
campamento en el que se encontraban realizando el corte de tablas. 
El área afectada se encuentra en el ejido Juan Sarabia, dentro de las 5 mil hectáreas de reserva 
forestal que tiene ese núcleo agrario, aunque en el área del ejido Bacalar, también se encontró 
otra zona con afectaciones, pero aún se encuentran haciendo la valoración del mismo. José 
Antonio Álvarez Pantoja, propietario de un área afectada, explicó que, al recorrer su propiedad, 
que se encuentra en una zona conocida como Los Cuervos, detectó que había sido invadida y 
que fue devastada sin que el comisariado ejidal, Marco Jiménez Potenciano, realizara alguna 
acción. 
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Integrantes del ejido Bacalar, que se encuentra adyacente a la zona afectada, también realizaron 
un reconocimiento del área detectando que había evidencias de que el lugar era utilizado por 
un campamento de taladores clandestinos, puesto que se encontraron herramientas y algunas 
tablas ya listas para su traslado. Desde el pasado 11 de enero, el comisariado ejidal de Bacalar, 
Felipe Castro Gómez, denunció que el problema de la tala clandestina había incrementado en 
las últimas semanas, hecho que hicieron del conocimiento de la autoridad, a través de varias 
denuncias que no fueron atendidas en su momento. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/3/7/ejidatarios-denuncian-devastacion-de-selva-
por-menonitas-del-sur-de-qroo-320459.html 
 
Pasará Tren Maya en tierras de Hopelchén (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Campeche. - El Tren Maya pasará en terrenos ejidales de Hopelchén, ubicados en el municipio 
de Calakmul, como parte del tramo siete, informó el comisario Francisco Javier Chí Ramírez, en 
asamblea donde fueron aprobados cambios al Reglamento Interno.  Chí Ramírez rindió su 
informe de labores del periodo del 30 de enero al 5 de marzo, mismo que fue aprobado por 
unanimidad de votos. También fue avalado el corte de caja del tesorero Antonio González Poot. 
Asimismo, en la reunión a la que asistieron 173 ejidatarios de un padrón de 248, Elena Pérez, 
asesora legal del ejido, propuso modificar el Reglamento Interno para no aplicar amonestaciones 
por escrito, sino que se sancione con 100 pesos al ejidatario que falte a las asambleas.   
Después de cinco faltas acumuladas al año o por no cumplir acuerdos, la asamblea suspenderá 
temporalmente los derechos ejidales del campesino durante seis meses, y como resultado no 
podrá formar parte de directivas ejidales futuras ni tendrá derecho a reparto de utilidades. Esas 
propuestas fueron aprobadas por unanimidad de votos. 
https://tribunacampeche.com/municipios/2022/03/07/pasara-tren-maya-en-tierras-de-
hopelchen/ 
 
Puente Nichupté ingresa a evaluación ambiental (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Quintana Roo. - El Puente Nichupté, a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes, fue ingresado a evaluación ambiental. El gobierno federal contempla una 
inversión total de 4,335 millones de pesos, por un plazo de 30 años, según se lee en la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA). 
El proyecto es una vialidad urbana totalmente suspendida en pilas y con una longitud total de 
8.80 kilómetros; se conforma de una sección terrestre y una sección que cruza sobre una porción 
del sistema lagunar Nichupté, que conectan la ciudad de Cancún con la zona hotelera. De 
acuerdo con la MIA, la obra contempla dos entronques, el primero ubicado al oeste o zona urbana 
y que conecta con el distribuidor vial Kabah, en donde convergen las avenidas Bonampak, 
Rodrigo Gómez y Boulevard Luis Donaldo Colosio. El segundo entronque se ubica al este o zona 
hotelera y que conecta con el Boulevard Kukulkán casi a la altura del kilómetro 13.  
El ancho de la vialidad será de 14. 9 metros y contempla 220 ejes de apoyo soportados por un 
total de 660 pilotes. Los ejes de apoyo contarán con 5 trabes y se distribuirán entre sí a una 
distancia que varía de 35 a 42 metros. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Puente-Nichupte-ingresa-a-evaluacion-ambiental-
20220307-0002.html 
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Chajpanel k’opetik: hacia la resolución de conflictos (Chiapas Paralelo, Observatorio de los 
Demócratas, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Chiapas. - En el habla coloquial de los pueblos tseltales y tsotsiles en Chiapas se comparte la 
expresión k’op, la cual se traduce como palabra/voz/lengua/conflicto. Esto permite entender que 
todos los procesos de mediación y significación de la vida-mundo pasa ineludiblemente por la 
palabra. Por supuesto que la realidad material existe, pero al ser nombrada encuentra su sentido 
social y cultural. Aquí radica la importancia de entender cuáles son las dinámicas que permiten 
la reproducción de la vida cotidiana y comunitaria, para la consolidación de una sociedad plena 
o con permanentes tensiones. La palabra k’op, al ser mencionada, expresa el referente al que se 
dirige. Por ejemplo, al decir jach’ix te k’ope, se refiere a que “un conflicto ha iniciado”. El conflicto 
puede aparecer cuando alguien quebranta las reglas de la comunidad, cuando no se respetan 
los acuerdos, cuando alguien toma las pertenencias de otra persona sin su consentimiento o 
cuando alguien se siente perjudicado por las decisiones colectivas. Ello devela, por un lado, que 
la palabra/diálogo no ha sido suficiente para evitar aquello que suscita el problema, ya sea por la 
ausencia de esta o porque no se explica con certeza lo que se pretende hacer. Y, por el otro, que 
inicia una etapa en donde la palabra se diluye, al ejercer acciones coactivas y violentas que 
establecen las fronteras, las disputas y los intereses entre las personas que libran una batalla. 
Pueblos en conflicto 
Cuando el k’op está hecho, la ofensiva se habilita. La gente se organiza, protesta, disienta y lucha. 
Quedarse inmovilizados no resulta una opción. Las partes afectadas ejercen sus propias acciones, 
pero sin considerar el sentir y pensar de las personas que son lastimadas al estar en medio de la 
disputa. La metáfora de la “bala perdida” se materializa. Así se reconoce de los casos actuales 
como entre Aldama y Santa Martha, donde los disparos de arma de fuego son una constante, 
debido a la disputa de los límites territoriales y de tierras ––iniciado en la década de los setenta–
– que ambas localidades reconocen como suyo[ii]. El conflicto continúa activo, sin tener un claro 
panorama de pacificación, a pesar de impulsar mesas de diálogo donde únicamente participan 
los líderes, las organizaciones, el gobierno y los mediadores, pero sin escuchar a las familias 
directamente agraviadas. Así se cerca y condiciona la palabra, se impide la paz. 
https://www.chiapasparalelo.com/opinion/2022/03/chajpanel-kopetik-hacia-la-resolucion-de-
conflictos/ 
 
Quieren archivar la demanda por terrenos para mina (NTR Periodismo Crítico, Cuquis 
Hernández, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Zacatecas. - El ejidatario Roberto de la Rosa Dávila solicitó por escrito al Distrito Judicial de 
Concepción del Oro, la advertencia de que archivarán una demanda penal interpuesta en contra 
de la mesa directiva de Mazapil, por el uso indebido de sus recursos. El agravio es en contra de 
seis ejidatarios que reclaman el disfrute de sus derechos corporativos desde 2016, por la renta del 
uso temporal de terreno a la empresa Peñasquito. La demanda penal se interpuso el 13 de 
diciembre de 2020, y, a la fecha, el asunto no avanza: “y ahora nos avisan que nos lo quieren 
archivar que, porque es un asunto agrario”, reprochó Roberto de la Rosa, quien entregó un 
documento de solicitud por escrito de lo que pretenden hacer. Lo anterior, luego de que el 
Tribunal Agrario, con sede en Guadalupe, fallara a favor de ellos. “El tribunal unitario agrario ya 
aclaró que nosotros tenemos la razón, pero el ejido no ha querido cumplir con ese fallo, por eso 
fue que se interpuso la denuncia penal, por privarles de su derecho de disfrutar su dinero”.  
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Este recurso, que asciende a casi 2 millones de pesos, es para cada uno de los seis ejidatarios, 
aunque Roberto de la Rosa dijo que hay más compañeros afectados que, al padecer 
enfermedades, cedieron a las “dádivas” pretendidas de la mesa ejidal. 
http://ntrzacatecas.com/2022/03/07/quieren-archivar-la-demanda-por-terrenos-para-mina/ 
 
Cuelga la espada de Damocles sobre las API de Fonatur (Excélsior, Carlos Velásquez, Columna 
Veranda, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Mientras a Javier May y a otros directivos del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) la 
vida no les alcanza para sacar al “Tren (Maya) de la Barranca”, otro reto se cierne sobre esa 
institución.  
La Secretaría de Marina, cuyo titular es José Rafael Ojeda Durán, ya les informó que ésta tomará 
el control de los puertos y marinas turísticas que administra esta institución, lo que tendrá 
consecuencias importantes para varios destinos. 
De hecho, ya hay una iniciativa del diputado de Morena, Bruno Blancas Mercado, para reformar 
la Ley de Puertos, cuyo propósito es eliminar las concesiones portuarias. La creación de las 
Administraciones Portuarias Integrales (API), señala la iniciativa, data de 1993 cuando el gobierno 
de Carlos Salinas promulgó en la Ley de Puertos la facultad a la iniciativa privada de participar y 
administrar los recursos portuarios que pertenecen al Estado. Ello les permite explotar diversos 
recursos naturales, cuyos beneficios no llegan a la ciudadanía, según la exposición de motivos. 
https://www.dineroenimagen.com/carlos-velazquez/cuelga-la-espada-de-damocles-sobre-las-
api-de-fonatur/141899 
 
Se unen Álamos Gold y Zacatecas Silver para fortalecer proyecto en Morelos (Diario de 
Morelos, Redacción, p. web). 
Lunes 07 marzo 2022 
Morelos. - Para fortalecer los trabajos del proyecto minero Esperanza, los corporativos de Alamos 
Gold y Zacatecas Silver conformaron una sociedad estratégica que dará un renovado impulso a 
la propuesta de inversión de 500 millones de dólares en la comunidad de San Agustín Tetlama 
en Temixco, en el marco de su propuesta de un modelo de Minería Social y Ambientalmente 
Responsable. En entrevista, el biólogo Ricardo Sierra Oteiza, vocero de la empresa Esperanza 
Silver de México, confirmó a Diario de Morelos que en el corto plazo, las partes acordaron 
continuar trabajando, prioritariamente en el fortalecimiento de la relación con las comunidades 
cercanas a la zona del proyecto, con el objetivo de garantizar el respeto a la dinámica en la toma 
de sus decisiones, el respeto de sus usos y costumbres, de su territorio, los recursos naturales y, 
principalmente, sus representatividades”. El vocero explicó que en el mediano plazo Alamos Gold 
y Zacatecas Silver trabajarán, a través de Esperanza Silver de México, en coordinación con los 
comuneros de San Agustín Tetlama para elaborar el proyecto técnico de factibilidad, el estudio 
de impacto y riesgo ambiental, así como en el estudio técnico justificativo para obtener el cambio 
de uso de suelo en terrenos forestales, esenciales para la obtener las autorizaciones 
correspondientes expedidas por Semarnat en para las actividades mineras. 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-unen-lamos-gold-y-zacatecas-silver-para-
fortalecer-proyecto-en-morelos 
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Refuta AMLO críticas opositoras al Tren Maya (La Jornada, Roberto Garduño, p. web). 
Domingo 06 marzo 2022 
Tras un sobrevuelo por las obras del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
publicó en su cuenta de Facebook un texto por el cual refutó a sus opositores los 
cuestionamientos derivados del probable daño al equilibrio ecológico en la región del sureste 
del país, por donde se tiende la obra. "Nuestros adversarios, con el apoyo de pseudo 
ambientalistas y su Viveros, han montado una campaña contra el tren maya, pero esta es nuestra 
versión: en mil 500 kilómetros del tren se impactarán 100 hectáreas, la mayor parte de acahuales; 
sin embargo, al mismo tiempo se están reforestando 200 mil hectáreas, se van a crear tres 
grandes parques naturales (18 mil hectáreas y en las orillas de las vías se sembrarán hileras de 
árboles flor, como guayacán, máculi y flamboyán. "Somos de pueblo, nacimos y crecimos en el 
campo y desde niños aprendimos a cuidar y convivir con la naturaleza."  
El reproche presidencial fue acompañado de una fotografía, donde se le observa dentro de un 
helicóptero militar, con audífonos, observando parte del litoral y zona de selva en el caribe. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/06/politica/refuta-amlo-cuestionamientos-de-
opositores-por-tren-maya/ 
 
Ejidatarios y policías frenan a taladores armados en Ajuchitlán (La Jornada, Sergio Ocampo 
Arista, p. web). 
Domingo 06 marzo 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - Alrededor de 50 ejidatarios del poblado de Cuatro Cruces, municipio 
de Ajuchitlán del Progreso, apoyados por policías estatales, detuvieron la tala de árboles que 
alrededor de 40 hombres armados efectuaban en sus tierras. Los campesinos llegaron el viernes 
por la tarde, junto con los agentes estatales, al punto conocido como rancho El Naranjo y pararon 
los trabajos de explotación de madera que desde el miércoles pasado realizaban los sujetos sin 
la autorización de las autoridades competentes.Según los inconformes, los taladores pretenden 
explotar en el sitio unas 500 hectáreas de árboles, muchos de los cuales tienen hasta 80 años de 
antigüedad; para sacar los troncos intentan abrir una brecha de cuatro kilómetros con la 
utilización de trascabos y otro tipo de maquinaria. Por un momento la situación se tornó tensa, 
pues se generó una discusión entre ambos bandos que defendían su posición; no obstante, 
llegaron al acuerdo de que los madereros suspendieran las labores hasta que la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente intervenga para encontrar una solución.  
Los campesinos explicaron que este conflicto comenzó en abril del año pasado y acusaron tanto 
a las autoridades estatales como federales de hacer caso omiso a sus quejas. Asimismo, las 
responsabilizaron de que el conflicto pudiera derivar en un enfrentamiento porque “los 
madereros están fuertemente armados”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/03/06/estados/ejidatarios-y-policias-frenan-a-
taladores-armados-en-ajuchitlan/ 
 
Se pronuncian mujeres en encuentro internacional contra Bonafont y anuncian 
caravana por la vida (La Jornada de Oriente, Yadira Llaven Anzures, p. web). 
Domingo 06 marzo 202 
Puebla. - Durante el Encuentro Internacional de Mujeres que Lucha por la Vida en San Lucas 
Nextetelco, efectuado el 5 de marzo en el municipio de Juan C Bonilla, mujeres indígenas se 
pronunciaron en contra del saqueo de agua por parte de transnacionales, como Bonafont, y 
anunciaron una Caravana Nacional por la Vida que inicia en la comunidad de Nealtican.  
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Asimismo, exigieron un alto a la guerra contra los pueblos indígenas de México y el mundo, 
contra el pueblo de Ucrania y contra la vida. 
También se pronunciaron en contra de la discriminación y al racismo hacia las mujeres 
indígenas, de los feminicidios, de las que cayeron en la lucha social, así como en contra de los 
megaproyectos energéticos, extractivos y de infraestructura que se construyen en el territorio 
nacional y de las múltiples violencias que se han desatado con la expansión de las economías 
criminales. En su intervención, Marichuy dijo que los megaproyectos asentados en México y en 
el mundo atentan contra la vida de las comunidades, “y eso lo vimos en el recorrido que 
efectuamos en Puebla”. 
Señaló que estos “proyectos de muerte” vienen con la idea capitalista de extraer los recursos, a 
costa de la vida de las comunidades y pueblos, y sólo de manera organizada se les podrá hacer 
frente.  
La excandidata independiente a la presidencia de México afirmó que la revolución tiene que 
venir desde las mujeres, que son el eje fundamental de las comunidades. 
“Nos han dicho que solo servimos para la cocina, los quehaceres, para cuidar a los hijos y al 
marido, pero nosotros tenemos otra tarea hermanas, que es cuidar la vida de nuestras 
comunidades, y si no es a través de la organización entre los pueblos no se va a lograr detener 
este despojo”, alertó. 
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/se-pronuncian-mujeres-en-encuentro-
internacional-contra-bonafont/ 
 
Colmenas en adopción: el proyecto que busca salvar a las abejas nativas en la 
Península de Yucatán (La-Lista, Alejandro Castro, p. web). 
Domingo 06 marzo 2022 
Elmar Penagos camina entre troncos caídos. Lo hace despacio, atento para encontrar aquello 
que lo trajo a este lugar y cumplir con su objetivo: rescatar abejas nativas, llevarlas a un sitio 
seguro, después de que su hábitat recién fue destruido por maquinaria pesada. En este terreno 
de los alrededores de Cancún, Quintana Roo, la selva se sustituirá por decenas de viviendas. 
Penagos revisa de arriba a abajo los restos de los árboles. En el interior de uno de ellos, encuentra 
un nido de abejas endémicas, lo distingue por un pequeño orificio cubierto con barro. Con ayuda 
de una motosierra, corta esa parte del árbol y lo lleva a su casa. Su patio trasero está repleto de 
troncos; en ellos habitaban abejas rescatadas. El ingeniero en tecnologías de la información 
emprendió la desesperada tarea de salvar a todas las abejas nativas que le sea posible, ante el 
avance de la deforestación de la selva maya que rodea a la ciudad de Cancún, en el sureste de 
México. “Las abejas han hecho por miles de años la polinización de estas selvas, han contribuido 
a crear todo este entorno natural y las estamos matando”, dice Penagos. 
Cancún se ubica en el extremo norte de la Península de Yucatán, una región que alberga más 
de 9.7 millones de hectáreas de selva maya. Fundada como centro de población en 1970, la 
ciudad ha crecido a un ritmo desmedido debido, sobre todo, a los desarrollos turísticos e 
inmobiliarios. En la región ya se anticipa otro boom de construcciones alentadas por el Tren 
Maya, proyecto impulsado por el gobierno federal, a través del cual se pretende conectar a los 
estados del sureste de México y desarrollar nuevos polos turísticos. Tan sólo se prevé un 
crecimiento poblacional superior al 20 %, para el 2030, en los municipios por donde correrá la vía, 
de acuerdo con el informe Lineamientos de Diseño y Planificación Urbana, elaborado por El 
Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat). 
https://la-lista.com/sustentabilidad/2022/03/06/colmenas-en-adopcion-el-proyecto-que-busca-
salvar-a-las-abejas-nativas-en-la-peninsula-de-yucatan 
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“LA DUDA ES CUÁNDO”: Obras del Tren Maya en la zona sur de QR no tienen fecha 
de inicio, admite la Agepro (Noticaribe, Rafael Briseño, p. web). 
Sábado 05 marzo 2022 
Quintana Roo. - Si bien el gobierno federal inició la construcción del tramo 5 del Tren Maya, que 
comprende de Tulum a Playa del Carmen, los habitantes de la zona sur de Quintana Roo deben 
esperar pues no hay fecha para que comience el proyecto y la construcción de los talleres 
anunciados para Chetumal, reconoció el director de la Agencia de Proyectos Estratégicos 
(Agepqroo), José Alberto Alonso. Reconoció que la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 
(Sedetu), el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
junto a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) están haciendo un gran esfuerzo para que 
el proyecto aterrice en la zona sur. “Es una obra muy compleja por lo difícil de construir en la zona 
sur, por la fragilidad de la tierra, la presencia de vestigios arqueológicos, pero sobre todo por las 
gestiones ante los núcleos ejidales por la afectación de sus tierras”, explicó. Aclaró que hay la 
certeza que se construirá el Tren Maya en el tramo correspondiente a la zona sur de Quintana 
Roo pero no así la fecha de inicio “la duda es cuándo”. Dijo que las autoridades responsables 
están trabajando a marchas forzadas en una obra compleja por su magnitud “y por más que 
quieras velocidad se topan con los trámites y gestiones que deben realizar ante los núcleos 
ejidales por el derecho de vía. 
https://noticaribe.com.mx/2022/03/05/la-duda-es-cuando-obras-del-tren-maya-en-la-zona-sur-
de-qr-no-tienen-fecha-de-inicio-admite-la-agepro/ 
 
Habitantes del Santa Rosa Papaloapan se manifiestan en el Tribunal Agrario de 
Tuxtepec (Estado Actual Miguel Ángel Camarena, p. web). 
Sábado 05 marzo 2022 
Oaxaca. - Un grupo de 23 ejidatarios de Santa Rosa Papaloapan, del municipio de Tuxtepec se 
manifestaron en el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 22 con sede en este municipio para exigir 
se concrete el juicio sobre la restitución y reparación de más de seis hectáreas de terreno. José 
Daniel Ocampo Barrientos, ejidatario de Santa Rosa Papaloapan, detalló que por más de 40 años 
fueron despojados de sus tierras con la promesa de un pago, señalando como responsables a la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes quien les expropió un tramo de casi 11 kilómetros. 
Mencionó que hace nueves años comenzaron la lucha por la recuperación de tierras, actuaron 
de forma legal en consecuencia y hasta hace un año el tribunal de justicia declinó un fallo a favor 
de los ejidatarios, en donde comprende el pago o indemnización por dichos terrenos ubicados 
sobre la carretera Sayula Alemán a la altura del ejido Santa Rosa Papaloapan. 
Ocampo Barrientos dijo que han visitado la capital de Oaxaca, la Ciudad de México y han tocado 
puertas para lograr acuerdos para recuperar sus tierras, además que señalo, de los terrenos 
expropiados demolieron casas de los padres y abuelos, de los cuales tampoco recibieron alguna 
indemnización y hoy tras un año de tener el fallo del Tribunal de Justicia exigen se haga justicia 
por sus familias y tierras. 
https://estadoactual.com/habitantes-del-santa-rosa-papaloapan-se-manifiestan-en-el-tribunal-
agrario-de-tuxtepec/ 
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